

EL ANCORÁ.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 6 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7'45 mañana, 2'15 y 4 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma y La Puebla: 3 (mixto), 7'15 mañana, y 5'15 tarde.

De La-Puebla á Palma: 3'30 (mixto), 7'40 m., y 5'40 t.

De La-Puebla á Manacor: 7'40 m., 2'45 y 5'40 (mixto) t.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1'30 tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—San Ambrosio de Sena y san Emilio.

El tránsito de san Pablo, obispo, discípulo de los Apóstoles, en Narbona.

San Epafrodito, en Terracina, discípulo de los Apóstoles, consagrado obispo de aquella ciudad por san Pedro.

San Basilio, presbítero y mártir, en Ancira.

San Octaviano, arcediano, y muchos miles de santos Mártires, en Cartago, muertos por los vándalos porque defendían la fe católica.

San Bienvenido, obispo, en Osmo en la Marca de Ancona.

Santa Lea, viuda, en Roma.

Santa Catalina, viuda, en Ostia, ilustre por el desprecio con que trataba al mundo, por el grande amor que tenía á Dios.

CULTOS.—Mañana sábado.—En la Merced concluyen las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis y media, á las diez horas menores y la misa mayor. Al anochecer meditacion, rosario cantado por la música, procesion, *Te-Deum* y la reserva.

En el Hospital al anochecer continuará la devocion de los siete sábados dedicados á la Virgen de la Soledad, predicando el P. Pedro Bautista Nadal.

En San Nicolas la Soledad de María.

CORTE DE MARIA.—En Santa Clara, á la Virgen de la Cueva Santa.

CORREO DE AYER.

EL HERMANO UYALZABAL.

A las victimas que hubo que lamentar en la catástrofe de Carrion de los Condes á consecuencia del hundimiento de un cobertizo en el Colegio de Padres Jesuitas, hay que añadir una nueva.

El hermano Uyalzabal, que resultó herido entonces, acaba de morir con la resignacion de un mártir, segun carta particular que tenemos á la vista.

Las circunstancias de la muerte de este hermano de la Compañía, son interesantes y dramáticas, las damos con gusto á conocer.

Era el hermano Uyalzabal un vascongado de constitucion atlética, un verdadero Hércules de colosal estatura y de fuerza prodigiosa.

Por eso y por su carácter amable en extremo era el predilecto amigo de los niños del Colegio de Carrion, en el cual desempeñaba el oficio de carpintero.

Cuando ocurrió la terrible desgracia, rodeaban al hermano Uyalzabal como siempre no pocos niños á quienes entretenía con su afabilidad y proezas musculares.

De pronto, y hallándose bajo el cobertizo, comenzó á crujir el techo de éste, aplastando á algunos niños y amenazando aplastar á los demas en un instante.

Pero el hermano Uyalzabal estaba allí providencialmente; y comprendiendo el peligro, aunque pudo librarse de él con tiempo sobrado, permaneció en su puesto por salvar la vida de los niños, y los llamó á su rededor con voz angustiosa.

Cinco niños se agruparon junto á él, oprimiéndose unos á otros.

Todo fué momentáneo.

El hermano Uyalzabal, amparando á aquellas criaturas, recibió y contuvo sobre sus hercúleos hombros todó el enorme peso de la techumbre, y los cinco niños pudieron salir ilesos, mientras él, herido y magullado, se complacía en haber salvado la vida de aquéllos aun á trueque de perder la suya.

Así ha sido en efecto.

Como decimos al comienzo de estas líneas, el hermano Uyalzabal acababa de morir, é indudablemente, Dios habrá recompensado su heroico sacrificio.

EL PENITENTE PIAMONTES.

Acaba de morir en Alcoy un hombre, Casimiro Bosello, digno de admiracion y respeto.

Era jóven, de hermosa figura, rostro agraciado y barba y cabellos negros.

Natural del Piamonte é hijo de una humilde familia, sintió desde muy niño espontánea inclinacion á la Iglesia, distinguiéndose, no obstante de su corta edad, por su devocion y constante asistencia á todos los ejercicios y ceremonias del culto católico.

Ya adolescente observóse en él que durante el día y principalmente en las funciones religiosas, caía en profundos y prolongados éxtasis.

Así vivió en su país natal, siendo objeto de la atencion de sus conciudadanos, hasta que cayó soldado é ingresó como tal en el ejército de Italia.

Este cambio radical de vida y de costumbres no alteró en nada los hábitos religiosos de Bosello, quien fué tenido por un loco entre sus compañeros de armas.

—Si es una locura amar á Dios sobre todas las cosas, loco y muy loco estoy, respondió á sus jefes en muchas ocasiones.

En vista de su tenacidad, se le dió una licencia ilimitada que él no habia solicitado, y que aprovechó para visitar todos los santuarios célebres de Italia.

Dos años despues volvió al cuartel descalzo y con el uniforme hecho pedazos; esta vez le dieron la licencia absoluta al ya por entonces famoso penitente Casimiro Bosello Monti.

Dueño al fin de sí mismo proyectó recorrer á pié y uno por uno todos los lugares sagrados del mundo; pasó á Roma y desde la capital del orbe católico vino á España.

Vestía un tosco sayal de lana, á trechos remendado, á trechos roto y atado á la cintura con una cuerda de esparto; los pies y la cabeza desnudos; se alimentaba una vez cada veinticuatro horas, mezclando el alimento con agua para que estuviera helado y desabrido, y cuando no tenía que comer, satisfacía esta necesidad con un puñado de hierbas.

Tomaba lo puramente necesario para su vida y el resto lo repartía entre los pobres á quienes tambien al abandonar á Convagnolo (Turin) su pueblo natal, distribuyó la modestísima herencia de sus padres.

Nada era en él afectado ni aparatoso, ántes por el contrario, huía modestamente de toda publicidad, evitando las concurrencias numerosas.

En Valencia asistía todos los días al templo á las siete de la mañana, comulgaba y oía todos los Sagrados Oficios, permaneciendo de rodillas sin comer ni moverse para nada doce horas seguidas.

De noche se refugiaba en el campo cerca de un pajar; el dueño le tomó al principio por un ladrón, pero convencido á poco de su error, ofreció al penitente un poco de paja para descansar el cuerpo, favor que no quiso admitir, prefiriendo seguir durmiendo en el suelo.

Pidió su santa bendicion al arzobispo de Valencia, y enterado el vicario de la vida de Bossello, puso á la disposicion de este un lecho en su casa, lo que tambien rehusó.

El pueblo le seguía por las calles, gritándose unos á otros:

—¡Es santo! ¡es santo!

Y no contentos con esto, se dirigieron á la primera autoridad eclesiástica, para que por tal lo confirmara.

El clero de Valencia declaró á las muchedumbres la imposibilidad de declararle santo, por no haber hecho milagro alguno; que Casimiro Bossello era únicamente un piadosísimo penitente, cuyo ejemplo era digno de imitacion y alabanza.

Una vez en Alcoy, la popularidad de Bossello no fué ménos grande que en Valencia.

Las mujeres pedían como reliquias pedazos de sus andrajosas vestiduras; ha resistido heroicamente todos los halagos de la suerte y todos los ofrecimientos de muchas personas caritativas.

Su aspecto noble, simpático y distinguido, y su

trato afable, humilde y cariñoso, atraían á to mundo.

Apenas cayó enfermo, fue recogido por D. José Valero, en Alcoy, cuya casa ha sido visitada por millares de personas de todos los puntos de la provincia.

Casimiro Bosello Monti ha muerto de una fiebre tifoidea; su cadáver ha sido visitado por tantas y tantísimas personas, que algunas han caído asfixiadas entre el tumulto.

Su entierro ha sido una manifestacion grandiosa y solemne; todas las hospederías y fondas de Alcoy estaban llenas de bote en bote; mucha gente ha dormido y vivido en la calle y en el campo por falta de local y habitaciones para contenerias.

Tal ejemplo de piedad, de celo religioso y de devocion en nuestros días, es digno de que sea conocido por todo el mundo y ensalzalo como se merece por las almas piadosas,

Dios habrá premiado ya tantas virtudes en el cielo; Él tenga compasion de nosotros.

MADRID 17 DE MARZO.

LAS PRISIONES.—Algun periódico de los pocos que se publicaron anoche, se limita á referir el el suceso; pero la mayoría de la prensa condena en absoluto la conspiracion interpretando fielmente las manifestaciones de la opinion pública.

El objeto principal de la conversacion es la conspiracion descubierta y las prisiones realizadas. La comparacion entre los sucesos de Agosto último y lo ocurrido anoche es expresiva.

Entonces, dice *La Época*, el gobierno fué el primer sorprendido y el país se halló mudo de estupor ante una sublevacion de dos plazas fuertes, sin que nada se hubiera presentado. Ahora la primera noticia es que la autoridad, vigilante, ha sorprendido á unos cuantos militares de tan heterogénea graduacion, como que un general no se desdeñaba de entenderse con sargentos para investigar la posibilidad de reanudar la obra interrumpida. Si las noticias de ciertos círculos, no ministeriales, son exactas, la reunion tenía por objeto que los sargentos hicieran sufrir al general una especie de interrogatorio para saber con qué medios contaba la conspiracion.

En verdad este espectáculo de un general descendiendo á conspirar con sargentos, ha producido honda amargura á todas las clases del ejército, que protestan indignados contra los planes que en la plaza de Afligidos [nombre oportuno] podían fraguarse.

El general Velarde habita desde hace cuatro ó cinco días el piso primero, izquierda, de una casa de nueva construccion de la calle del Duque de Liria, á la que se había mudado desde uno de los cuartos bajos de la misma casa que ocupó dos meses. Viven en su compañía su señora, tres hijos de muy corta edad y su cuñado, jóven que cuenta unos veinticinco años. Desde que regresó de Canarias, donde vivió cuatro años desterrado, hasta que la izquierda dinástica llegó al poder, el general Velarde, nombrado para el cargo de vocal del Consejo Supremo de la Guerra, vivía tranquilamente en su propiedad de Peña-Castillo, inmediata á la ciudad de Santander.

El señor Oliver suplicó, en virtud de las órdenes que tenía, al general que le siguiese, despidió á los agentes y él sólo condujo al señor Velarde á las prisiones militares de San Francisco.

Anoche continuaba el general incomunicado. Se han recibido en las prisiones los muebles del cuarto de dormir que ha mandado la familia, y se ha practicado en ellos un minucioso registro.

El brigadier don Manuel Villacampa y del Castillo fué preso en su casa de la calle de Leganitos, y parece que recogieron en el registro de papeles muchos impresos, entre ellos números de un periódico que se publica en esta capital como órgano de fracciones avanzadas y ejemplares del manifiesto del señor Ruiz Zorrilla, fechado en Londres.

Conducido á las prisiones militares permanecia tambien incomunicado a las últimas horas de la tarde de ayer.

El señor Martí y Miguel fué detenido anoche. Habitaba en la misma casa que el general Velarde, ocupando los dos principales en compañía de su señora y su hijo, de doce años. Este señor está preso en el gobierno civil, donde durmió anoche.

Acerca del padre Lahoz y don Valentin Moran ya digimos anoche lo que había. Estos señores son los que citaba con tanto empeño Siffier en su famoso folleto.

Tambien se hablaba de la prision de un señor Montero que vivió en Paris varios años acerca de don Manuel Ruiz Zorrilla.

El escribiente del republicano federal señor Martí Miquel, detenido en los primeros momentos, fué puesto en libertad despues de prestar declaracion.

Durante el día de ayer se tomó declaracion á varios sargentos de la guarnicion, entre ellos—segun se dijo—á ocho del regimiento de Garellano y á ocho de Baleares.

Tambien fueron detenidas algunas mujeres, amigas de los sargentos presos, á las que se puso inmediatamente en libertad.

Se cree que la A. M. R. no es agena á estos trabajos. El gobierno tiene en sus manos los hilos de esta trama revolucionaria.

Pasado el primer momento, se van aclarando algunos hechos referentes á la conspiracion.

Entre los nombres de los detenidos en las prisiones de San Francisco, figuraba en la noticia que anoche dimos el del alférez de húsares de Pavía, señor Barbería. Dicho oficial, que vive en la misma casa en que se descubrió el complot, fué víctima de una equivocacion, pues al ser detenido en la escalera, se dirigía tranquilamente á su cuartel donde se hallaba de servicio. Reconociendo así, pronto se verá en libertad dicho distinguido y pundonoroso oficial.

— Los catedráticos del instituto de Almería se han declarado en huelga porque no se les paga.

Y como quien debía pagarles es la diputacion provincial, y ésta es fusionista, los periódicos indican que «está en estudio para ser suspendida ó disuelta.»

De modo y manera que no se la castigará por no cumplir con sus atenciones, sino por no cumplir y ser fusionista.

O lo que es lo mismo, que una diputacion canovista que hicieron lo mismo que la de Almería no sería castigada.

O en otros términos más claros; que la ley liberal del embudo aplican los canovistas lo mismo que los demas partidos parlamentarios la han aplicado siempre.

En nombre, por supuesto, de la igualdad ante la ley.

— En Cúllar de Baza ha ocurrido un suceso extraordinario.

Así lo refiere un periódico de Granada: «Una jóven humilde y sin fortuna, aquejada por violenta enfermedad, murió. La amortajaron, lloráronla sus parientes, y su pobre madre veló el cadáver anegada en llanto, se preparó el entierro y la campana de la iglesia anunció la triste ceremonia.

Poco ántes de la hora señalada al entierro, la muerta se levantó de su ataúd y pidió de comer, desfallecida por el hambre. Hoy está buena y sana, por más que le horroriza el recuerdo del horrible síncope que pudo ser causa de que la enterrasen viva, creyéndola cadáver.

— De un originalísimo suceso ocurrido en Carmona da cuenta un diario de Sevilla.

Segun parece, hace breves dias se remitió desde Sevilla al jefe de la estacion del ferro-carril de Carcoma una caja; abierta esta, se encontró que contenia un niño, que aun estaba vivo, y una carta en la cual se interesaba á la persona que abriera aquella y cuidara de la existencia de la tierna criatura.

Noticiosa una pobre mujer, empleada en la via férrea, de que el referido sujeto se negaba á hacerse cargo del niño, se ofreció espontáneamente á prohibirlo; cuyo rasgo humanitario vió coronado por el mejor éxito.

Llevóse consigo el niño, y cual no sería su sorpresa al encontrarse, al ir á desnudarlo por primera vez, una suma considerable en billetes, que estaban envueltos en las ropas de aquel.

Añádese ahora que la persona que recibió la caja trata de que le sea devuelto por la mujer el niño, y que se le entregue la espresada cantidad.

— Cortamos de una carta de Madrid al *Correo Catalan*.

Se ha estrenado en el teatro de la Comedia una obra escandalosamente pornográfica, intitulada *Las Vengadoras*. Su autor es D. Eugenio Sellés, que lo es del *Nudo Gordiano* y de otras condenas dramáticas de aquella índole. ¡Cómo serán *Las Vengadoras* cuando buena parte del público se salió á la

mitad de la obra protestando contra semejante bursura de lupanar, infestada hasta la médula del sensualismo desnudo y purulento! Segun mis informes, como obra de arte, es la comedia cosa baladí y adocenada, un verdadero feto sin pié ni cabeza, la Friné desnuda, pero vieja y en estado de descomposicion.

Está de moda este naturalismo, que no sale ya de las tabernas y de los burdeles.

Por fortuna el público se ha cansado de tanta mostaza y no tiene ya estómago para soportar el hedor y el asco de tanta mamarrachada chaufona, como se lleva al mostrador del arte para sacarle los cuartos.

Y con ser tan miserablucha la concepcion de *Las Vengadoras*, todavia no alcanza en impiedad y crudeza á tres poemillas y una *dolora*, leídos por Campoamor en el Ateneo hace unas cuantas noches. De esas cuatro chocheos de un viejo cínico, alegre y simple, digno de mejor suerte, dos de ellas, el poema *Como rezan las solteras* y la *dolora La cruzada de Pachin*, son modelo de herejías verdaderas, impropias de un hombre que tiene sesenta años y el pelo como la nieve. ¡Qué lástima de don Ramon, echándola de cachi-diablo y judío, cuando una mala *coriza* le puede llevar á la otra banda y hacerle comparecer ante el Padre Eterno! Que es un poder con el que todos tenemos que trazar conocimiento tarde ó temprano y darle cuenta de las sandeces que perpetrarnos por acá.

— Han sido presentados por el gobierno para las sedes vacantes de Oviedo, Leon y Santander respectivamente los señores reverendo padre Ramon Martinez Vigil, procurador general de la Orden de predicadores en la córte, D. Francisco Caminero, de varias obras de sobresaliente mérito, y D. Vicente Sanchez de Castro, lectoral de Leon y orador elocuentísimo.

— El señor de Houx, director del *Journal de Rome*, fué, como es sabido, condenado á un mes de prision por haber publicado con su firma un artículo en el que se sostenia que el Papa es el legitimo soberano de Roma. Pues bien, ya se ha ejecutado la sentencia y el señor de Houx está cumpliendo su mes de prision en las *Carceri Nuove*. La prensa católica envía al valeroso director del *Journal de Rome* sus felicitaciones; la prensa liberal, generosa y noblemente se rie del suceso!!!

— El sábado fué día de charla, y no en el salon de conferencias del Congreso, sino en todo Madrid: al Este, al Oeste, al Norte y al Sur.

Empezaré por la velada literaria que hubo en el Ateneo, y en la cual leyó D. Ramon de Campoamor (el de las *doloras*), algunas de sus poesias, siendo frenéticamente saludado al entrar, no como poeta, sino como viejo de 67 años cumplidos tan fresco y rozagante.

No entraré á apreciar las poesias que leyó; pero me parece que á la que titula *Como rezan las solteras*, le cuadraba mejor este titulo: *Como chochean los viejos*.

Así, al ménos, la composicion resultaría del género naturalista, refiriéndose, por supuesto, á los viejos verdes, que con los maduros no va nada.

De otro modo yo no sé á qué escuela *echarle el muerto*; porque decir, como dice un periódico, que D. Ramon tiene la *suya* es resucitar una cuestion poco agradable para este: la de si se ha pasado ó no toda su vida plagiando.

Y aquí hago punto, porque no quiero entrar en ella.

— Despues de hablar de las poesias de D. Ramon en esa velada del Ateneo, no puede uno ménos de hablar de la conferencia que dió un señor Cortezo en el Fomento de las Artes.

Son el Fomento de las Artes y el Ateneo dos sociedades científico-artístico-literarias que se completan; y así, la conferencia del señor Cortezo versó sobre el *cerebro humano*, toda vez que en el otro lado ponía de manifiesto el señor Campoamor un cráneo.

Para el señor Cortezo el talento es el fósforo: todo lo demás es corteza.

«Así, segun decía, y no sin falta de razon el que tenga mas cantidad de fósforo, un kilo, por ejemplo, será un Cánovas: el que tenga sobre medio kilo será un Silvela: el que tenga doscientos cincuenta gramos, será un Pidal: el que tenga ciento veinticinco, será un Romero Robledo: el que tenga sesenta y dos y medio, será un conde de Tejada de Valdosera, y no bajo más por no encontrarme con Quesada ó Martinez Campos que «sa es gente de espada envainada y no quiero nada con ella.» (Histórico.)

Está bien eso de que el talento no es otra cosa que una gran cantidad de fósforo hacinada. Que en la economía animal es indispensable el fósforo, ya lo sabiamos; pero que habia oculta esa gran mina en la más encefálica, y que el mineral de ella tenia tan grandes aplicaciones, yo por mi parte, al menos lo ignoraba.

Lo estraño no es esta ignorancia mía; lo estraño es que hombres como el señor marques de Villame-

yor lo ignoren tambien, y que á estas horas no se hayan fundado ya cien sociedades anónimas para explotar esas minas que ha descubierto el señor Cortezo.

¡Qué buenas serian las acciones de la mina *Cefálico Cánovas*, por ejemplo!

PARTES TELEGRAFICAS.

Madrid 18.—Se espera en Madrid á un enviado especial del Papa, portador de un encargo para S. M. el Rey Créese que se relaciona con la cuestion de los bienes de la Propaganda Fide.

El *Noticiero* escita al gobierno á rechazar la benevolencia de los republicanos y á obrar con energía contra los enemigos de las instituciones y del orden.

Se ha ordenado que las fragatas *Cármén* y *Lealtad* que se encuentran en el puerto de Algeciras regresen á Barcelona.

El general Salamanca ha conferenciado con S. M. el Rey.

La Bolsa ha experimentado una reaccion favorable.

Se desmiente la noticia de que vaya á verificarse un cambio de guarniciones.

No es cierto que se revelen los cuerpos de Garellano y Ciudad Rodrigo. El general Terreros tiene confianza en la guarnicion de Madrid.

Es inexacto que se haya ofrecido el gobierno militar de Andalucía al general Morales de los Rios, pues se ha ofrecido al segundo cabo de Aragon.

El general Salamanca y los señores conde de Toreno y Campoamor han felicitado á S. M. el Rey.

Paris 18.—Dice el *Times* que varios soldados egipcios de guarnicion en Suakim se amotinaron y que fueron azotados cuarenta promovedores de dicha asonada.

El *Standard* afirma que China desea llegar á una inteligencia con Francia, sin intervencion extraña de ninguna clase.

Lóndres.—En la sesion celebrada en la Cámara de los comunes lord Hartington ha dicho que la cabeza de Osman Digma habia sido puesta á precio porque mandó asesinar á dos enviados del general Graham, y que aun cuando el gobierno no podia aprobar dicha medida, sin embargo no tenia ningun propósito de llamar al almirante Hervett.

Persisten los rumores de que el gabinete está en crisis.

Viena.—El ministro austriaco en Berna ha enviado al Consejo federal una Memoria relativa á los manejos de los revolucionarios. Este suceso se considera como el principio de una campaña internacional contra los anarquistas.

Paris 18.—El general Millot ha teleografiado lo que sigue al ministro de Marina:

«Bac-Ninh 17 de marzo.—La derrota de las tropas chinas aparece cada vez más completa. Los franceses los han perseguido hasta Thainguxdmet, situada á la mitad del camino de Langson. Creo inútil ir más léjos. He conservado el fuerte de Phulang como un puesto avanzado y he vuelto á Hanoi.

Paris 19.—Ayer por la noche se celebraron banquetes en algunos de los barrios más apartados. Pronunciáronse en ellos violentos discursos, pero no ocurrió ningun desorden.

La *Republique francaise* dice que la única base de negociaciones aceptable hoy es una indemnizacion de guerra y la prepotencia de Francia en todo el Tonkin.

Roma.—El gabinete propondrá la eleccion del señor Coppino para el cargo de presidente de la Cámara de los diputados y planteará la cuestion de gabinete si la oposicion presenta para dicho cargo al señor Cairoli.

Madrid 19.—La *Gaceta* publica los reales decretos restableciendo el servicio de estadística y administracion de Justicia y en lo criminal; nombrando jefe de seccion y oficial primero del ministerio de Gracia y Justicia respectivamente á los señores don Antonio Arnao y don Genaró Neira; varios nombramientos de magistrados; un indulto; varias reales órdenes disponiendo que cese en el cargo de consejero del Tribunal Supremo de Guerra, el contralmirante señor Ramos Izquierdo; admitiendo la dimision del cargo de gobernador del Banco Hipotecario á D. Alvaro Llorente.

Han sido puestos en comunicacion los señores Moran y Lahoz. Este parece que se halla enfermo.

Los tribunales ordinarios se han inhibido del asunto, correspondiendo la sustanciacion de las causas á las autoridades militares.

Hoy saldrá de Madrid el Sr. Vildósola, director del periódico *La Fe*, á cumplir tres años y seis meses de destierro que se le han impuesto por injurias al Sr. Nocedal.

Anoche circuló el rumor de haber sido suspendidos 17 concejales y nueve diputados provinciales de Madrid.

ALCANCE.

Madrid 18 de Marzo.

Ni al general Velarde, ni al brigadier Villacampa, ni al Sr. Moran, ni á los sargentos detenidos, parece que se les han encontrado papeles ó pruebas que evidencien su culpabilidad. Por más que la causa está en sumario, el gobierno conoce todas las diligencias practicadas y de ellas no parece resultar gran cosa. Al Sr. La Hoz le detuvieron por haber ido á visitar al gobierno civil al Sr. Moran para llevarle dinero. Los sargentos piden á los jefes de sus cuerpos que abran también sumaria aparte para esclarecer su conducta. El gobierno conoce estos datos y temiendo renovar las impresiones del suceso de la calle de la Fresa, que ocasionó cincuenta prisiones, resultando todos los reos inocentes, parece que acordó detenerse ó marchar con pié de plomo en un asunto que fácilmente podría degenerar y hacerse ridículo.

Entre tanto la sumaria de la causa prosigue con la actividad propia de los militares. Ayer se verificaron nuevas prisiones, entre ellas la de D. Manuel Soto, escribiente del Sr. Moran y del Comité progresista democrático. Registrado su domicilio no se hallaron en él más que cartas y consultas de los comités de aquel partido. El Sr. Soto fué llevado á las prisiones militares. También fué registrada la casa del conocido comerciante Sr. Trompeta, sin que se hallaran pruebas de conspiración. Anoche á las ocho fué también detenido el general Ferrer, conocido por su participación en los sucesos cantonalistas de Cartagena, y se anunciaba la detención de otro teniente general, cuyo nombre reservo hasta ver si se verifica aquella.

Están presos el teniente coronel graduado capitán ayudante del batallón cazadores de Ciudad Rodrigo, Sr. Infesta, trece sargentos de distintos cuerpos y un cabo.

El capitán general ha pedido al tribunal ordinario que se inhiba del conocimiento de la causa formada á los paisanos, fundándose en una circular del Sr. Calderon Collantes, en que se dispone que los paisanos presos por trabajos de conspiración sean sustraídos á la jurisdicción ordinaria. Créese que los jueces sostendrán la competencia por no estar completamente depurada la participación de algunos paisanos, al menos la de los Sres. Moran, Lahoz y Soto. Los sargentos serán juzgados en consejo de guerra de capitanes y los demás militares en consejo de generales.

Créese que hoy serán puestos en comunicación algunos de los detenidos, entre ellos los paisanos.—Q.

Paris 17 de Marzo.

Continúan los diputados divirtiéndose en la tarea de malear la ley de enseñanza primaria oficial para que acaben los padres de familia de convencerse de que la única preocupación de los masones estriba en lograr lo más pronto posible la perversion moral de sus hijos. Hoy, como siempre, se han aprobado artículos cuya tendencia única es quitar al párroco toda influencia en la enseñanza; por ejemplo, el 54 que excluye á los sacerdotes de formar parte del Consejo ó comité cantonal, encargado de la inspección de las escuelas municipales.

Monseñor Freppel ha defendido, auxiliado por algún otro individuo de la fracción católica, el perfecto derecho de los ministros del culto; pero los masones y anti-clericales han apoyado en la votación á Paul Bert, que quería que el artículo pasara como tantos otros calcados sobre el mismo patron, y el artículo 54 ha sido aceptado por una mayoría que... prueba evidentemente los puntos que calza la Cámara oportunista en cuanto á equidad y justicia en sus decisiones.

El día de ayer fué á propósito para reuniones, meetings y demas espectáculos. En el Eliseo Montmartre los anarquistas, en el teatro de Belleville los oportunistas, en el teatro Beaumarchais los antivisionistas, etc., etc., han celebrado reuniones de carácter bien poco tranquilo. Los primeros, esto es, los del Eliseo Montmartre, hallaron al llegar cerradas las puertas del local que el dueño había alquilado solamente á los obreros sin trabajo, pero no á los francamente anarquistas y además tenía que arreglar la sala para el baile que se debía dar por la noche. La primera idea que se les vino á las mientes á los chasqueados anarquistas fué echar las puertas abajo y entrar en el local pesará á quien pesara; mas el dueño previendo sus instintos destructores había hecho colocar en las cercanías un buen número de agentes, y las turbas no osaron llevar á cabo la broma que podía costarles algo cara.

Sin embargo, para desahogar su mal humor dirigieron á otro local, la sala Perot, donde los posibilistas obreros estaban tranquilamente cantando las glorias de la revolución evolucionista, y entraron en la sala cantando una canción anarquista y regalando porrazos á los pobres posibilistas embo-

bados oyendo á Mayer, Joffrin y otros tipos *ejusdem furfuris*.

Creo inútil explicar la impresión recibida por los tranquilos posibilistas y la broma que se armó al rechazar éstos el brusco ataque recibido. También la policía puso fin á la batalla entre los posibilistas y sus agresores, aunque no acabó la guerra entre ambos partidos que continuarán siendo enemigos irreconciliables aun cuando caminen á una misma solución ó abismo político social.

El público, indiferente á todas estas cuestiones, prefiere entretener sus oídos en los conciertos que tienen lugar por las tardes ó preparándose para la broma del jueves próximo fiesta de *mi careme*, como se dice aquí vulgarmente.—Z.

PARTES TELEGRÁFICOS.

Madrid 20.—La junta de demócratas progresistas suspendió la reunión que debía celebrarse ayer, en vista de las actuales circunstancias. Solamente algunas individualidades presentarán su candidatura; el partido en general opina por el retraimiento.

Muchos fusionistas creen que la mayoría de la Cámara debe reunirse para ofrecer su apoyo á don Alfonso.

Los detenidos á consecuencia de la conspiración continúan todos incomunicados.

El número de hoy de *El Progreso* llama traidor al señor Martí Miquel.

GACETILLA LOCAL.

A FRUCTUOSO.

Antes de entrar en el asunto de esta carta, quiero advertirte, en esta más que en las otras, que te fijas con escrupulosidad en todos los pensamientos que en ella te apuntaré; porque nos las hemos de haber con unas pintadas avejillas, tan sobremanera asustadizas, que, por poco que te descuides en tus trabajos dando un toque más ó menos propio y adecuado, todas ellas se echarán á volar ligeras y alegres por los embalsamados aires del tocador, salón ó teatro, atraídas por *grandiosas y sublimes* frivolidades.

Con personas de este temple, en tus escritos bueno y hasta indispensable será que te valgas de todos los recursos de tu fecunda inventiva: ráfagas deslumbradoras á su fantasía, flechas afiladas y flameantes á su corazón (al entendimiento poca cosa), riqueza de palabras, variedad en las formas, novedad en las frases, un estilo en fin novelesco, fantasmagórico y enigmático á lo Dumas, Víctor Hugo, ó Julio Verne. Te cansarías en vano, amigo, si en tono claro y sencillo, como la verdad, les dijeras que todo hijo de la Iglesia católica, en habiendo cumplido veintiun años, y no estando legitimamente impedido, tiene obligación de ayunar en los días que prescribe su santa Madre, y que se hace reo de pecado mortal ante Dios y la Iglesia y merecedor de castigos eternos, si no cumple este precepto, ó lo burla con especiosos pretextos. No se te olvide esta advertencia en cuanto al estilo; que, si no me engaño, es de suma importancia; y, por lo que mira á la sustancia y doctrina, no importa que les lames su atención sobre la profunda y celestial sabiduría en que está inspirada la ley del ayuno, ó sobre los beneficios de orden muy alto que su práctica reporta al cristiano. No les digas, por ejemplo, que estos cuarenta días de santa y suave penitencia son expiación ligerísima de los placeres é infidelidades de la vida pasada; que, si nuestra Madre la Iglesia debilita nuestro cuerpo, no es para sujetarle á una ley de muerte, sino para amortiguar las bajas pasiones de la carne y dar gloriosa libertad y santa energía á la señora de ellas, que es el alma; que esta mortificación del cuerpo purifica el espíritu, eleva la mente y la introduce en una atmósfera serena y vivificante de fe y de piedad, que la conforta para el bien y la dispone para los combates gloriosos en que el soldado de Cristo alcanza palmas y coronas inmarcesibles. Este lenguaje sería para ellos insulso y de mal gusto, y este asunto de poca monta; como me parece también que sería excusado recordar á estos *bello*s esclavos de la moda el ejemplo clarísimo de esos ilustres hijos de la Iglesia católica que nos ofrecen todos los pueblos, todas las clases sociales, todos los siglos de la era cristiana, los cuales abrazaron con amor y respecto la santificadora cruz del ayuno, así en la casa de los modestos hijos del trabajo, como en los palacios de los monarcas, y bajo el solio de los reyes.

Pero ¿y á dónde vamos á parar? me dirás tú sin duda; precisamente mis trabajos no han de tener otro objeto que inculcar el ayuno, y quieres aconsejarme que en ellos no hable de la doctrina que se enseña en la Iglesia sobre este punto, ¿qué argumento voy á tomar? ¿de qué cosa trataré? De nada, hombre, de nada; que para nuestro intento no son menester ni argumentos, ni doctrinas, ni razones,

basta una perspectiva brillante que alicue y seduzca. ¡Buena la harías, inocente, si sacabas á relucir esta palabra cristiana *ayuno!* Peligro habría con esto solo de echarlo todo á perder. Estáme atento, y no te apures.

No hay más que elegir, entre tantos como hay, un periódico ó revista que no sea de lo bueno, ni de lo peor, sino una de esas publicaciones que son una bien calculada mezcla de sagrado y profano, una maravillosa amalgama de luz y tinieblas, y anuncia con pomposas orlas y viñetas....

Perdona, amigo, si termino bruscamente esta comunicación pues oigo que me están llamando para un asunto de vivo interés. Hasta luego.

UN ILUSO.

Entristece el corazón de todo católico verdadero leer la estadística de las iglesias y conventos destruidos por la revolución en España. Según los datos publicados por *La Ilustración popular económica de Valencia* en el número correspondiente al día de ayer, se elevan ya á la enorme cifra de 693, cuya distribución es como sigue: 45 parroquias, 525 conventos y 123 capillas.

Estos números ponen de manifiesto de la manera más elocuente el odio que en todos tiempos han profesado á la Iglesia sus encarnizados enemigos ora atizando la tea incendiaria, ora descargando la piqueta demoleadora.

Hé ahí los frutos del progreso y de la civilización que proclaman los hombres funestos de la política revolucionaria.

Según vemos en los telegramas de nuestro servicio particular, se ha publicado ya en la *Gaceta* el real decreto elevando á segunda clase la Aduana de Porto Colom y habilitándola para despachar cereales, materiales para construcción, pipería, etc.

Nuestros lectores recordarán que días atrás dimos cuenta de la obtención, reproduciendo un artículo de nuestro colega *El Felanigense* en que se daba las gracias al joven diputado por este distrito Sr. Maura.

Los muchos y señalados servicios que ha prestado al país nos obligan á ser atentos con él dándoles publicidad.

Del 28 de Enero al 3 de Febrero últimos ocurrieron en esta ciudad y su término 25 defunciones, á saber: 1 de fiebre puerperal, 1 de tisis, 14 de enfermedades agudas de los órganos respiratorios, 5 de apoplejía, y 4 de otras enfermedades.

En el mismo período hubo 33 nacimientos, de los cuales 14 eran niños y 19 niñas.

De la comparación resulta el aumento de 8 individuos en el censo de población.

El próximo martes, festividad de la Anunciación de Nuestra Señora y encarnación del Hijo de Dios, á las siete y media de la noche, nuestro apreciable amigo D. Estanislao Aguiló, dará en la *Sociedad Arqueológica Luliana* una conferencia sobre el *Derecho supletorio en la Legislación foral de Mallorca*.

Ayer tomó entrada en este puerto, además del vapor *Menorca*, el pailebot *Paquito*, procedente de Cette, con pipas vacías.

Se despacharon el bergantín goleta *Paco*, para Termini, con lastre; y el pailebot *San José*, para Sitjes, también con lastre.

Durante la segunda decena del mes de Febrero el Juzgado municipal del distrito de la Catedral registró 32 nacimientos y 18 defunciones.

De los primeros 18 eran niños y 12 niñas; y de las segundas 12 eran solteros de ambos sexos, 4 casados id., y 2 viudos id.

Aumento, 12.

Por el ministerio de la Guerra se ha dispuesto que el tiempo que permanezcan en Ultramar los jefes y oficiales en la situación de supernumerarios sin sueldo, no se cuente para completar el tiempo de permanencia en aquellas islas.

Cortamos de *El Diario de Barcelona*.

«Con motivo de la festividad del Patron de la Iglesia católica, han arbolado esta mañana todas las banderas, los vapores mallorquines *Ramon Lullio*, *Mallorca* y *Bellver*, el del señor marques de Campo *Vinuelas*, y varios buques de vela de navegación de altura y de cabotaje, de esta matrícula y de las de Menorca, Motril, Almería, Mallorca y Mataró. Las barcas que se dedican al tráfico del lastre, han adornado las entenas con banderas nacionales.»

Hoy á las siete y media de la mañana ha fundeado en nuestro puerto el vapor *Palma*, procedente de Barcelona. Ha sido portador de balija, 22 pasajeros y carga.

SECCION DE ANUNCIOS

MOVIMIENTO DEL PUERTO

EMBARCACIONES FUNDADAS.
Día 20.

De Cetta en 4 días pailebot Paquito, de 10 ton., patron, Juan Berga, con 5 mar. y pipas v. cías.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.
Día 20

Para termini Bergantiu goleta Paco, de 142 ton., capitán D. José Bauzá, con 9 mar. y lastre.

Para Sitges pailebot S. José, de 33 ton., pat. Bartolomé Enseñat, con 6 mar. y lastre.

POMADA ANTI-HERPÉTICA VEGETAL
DE VALENZUELA HERMANOS
Premiada en la exposición farmacéutica Nacional de 1882.

Esta honrosa recompensa fuera la mayor recomendación que podríamos hacer del buen éxito de esta pomada sino contáramos ya con el crédito que ha sabido conquistarse por espacio de muchos. Los herpes, quemaduras extensas, grietas en los pezones, almorranas, cortaduras de la cara seguidas de un mal resultado á consecuencia de afeitarse con navajas descuidadas, sabañones, etc., son combatidos con felicidad por el uso de esta pomada.

Bote 6 reales. Le acompaña un extenso prospecto. Depósitos en Palma: Plaza de la Libertad núm. 10, (frente la Gloriet); Plaza de la Cuartera núm. 2, (Espartería).

Jarabe contra la TOS.—De rápidos efectos y muy singularmente contra la COQUELUCE, como pueden atestiguarlo muchas familias en Palma y de algunos pueblos de la Isla. Botella 8 reales. Se despacha en los mismos puntos.

LEÑAS.

En la Casamata posterior á la plaza de Toros se vende al por menor leña de pino entera y aserrada de varias dimensiones; astillas de olivo grandes y pequeñas, raigones de lentisco (mata) y astillas de tea.

Hay leña apropiada para cocinas económicas y hornillas por pequeñas que sean.

Se venden también palos para almendros y otros arbolados, y troncos de pino de gruesas dimensiones.

La leña que se compre se transporta gratis á domicilio, mientras sea en el interior de esta ciudad.

Los encargos pueden hacerse en el mismo sitio ó en la calle de Teresas, núm. 14 carpintería.

A LOS SEÑORES ECLESIÁSTICOS JUAN AMOROS

SOMBRERERO

Frente S. Miguel 56, Palma.

En este establecimiento se confeccionan con especial cuidado y con la mayor economía los sombreros para eclesiásticos de todas dignidades.

Esta clase de sombreros se ha perfeccionado como no lo estaba hasta el día, montándose las copas en una sola pieza, quedando suprimidas las costuras que tanto afean y contribuyen á la pronta destruccion de los sombreros.

También se han perfeccionado con forros adherentes, que les dan mayor solidez y ligereza.

Se hacen reformas de todas clases. Esta casa posee variedad de plantillas para cortar las alas de echuras que sin quitarle al sombrero su carácter eclesiástico, le den mayor comodidad para su uso.

LA PALMA.

Fábrica de ladrillos hidráulicos de todas clases y colores, y dibujos con incrustacion, bajo la direccion de los señores D. Francisco Cúbrer y M. Bernardo Raynam.

Se recomiendan por su perfeccion, dureza y brillo, cualidades que se manifiestan más con el tiempo.

Pavimentos de piedra artificial de todas clases: especialidad para las iglesias y terrados.

Fabricacion especial de ladrillos piedra para entradas, aceras y cuadras.

Precios módicos. Se garantizan los productos de nuestra fábrica. Calle de los Olmos núm. 150.—Palma.

PARAGUAS PERFUMERIA DE FRANCISCO CANALS

Brossa, 10

En este establecimiento se ha recibido un grandioso surtido de paraguas de última novedad y buen gusto, tanto en los puños como en las telas.

Los hay de Automatas, Titánica, Velox y varios otros sistemas.

De algodón desde 10 á 30 reales, y de seda desde 30 á 140 uno.

A LOS SEÑORES ECLESIÁSTICOS

Gran fábrica de tejidos de seda con oro y plata para ornamentos de iglesia, de Garin é hijos, de Valencia, premiados por S. S. Pío IX y con trece medallas en varias exposiciones nacionales y extranjeras.

Esta casa se dedica á la produccion de todos objetos para el culto divino, siendo una especialidad sus casullas confeccionadas y para confeccionar, en donde las hay desde el infimo precio de 8 á 200 duros.

Para los pedidos y demas informes dirigirse á D. Manuel Riá, calle Santo Espiritu, núm. 50 1.º único representante en las Baleares y sucesor del Sr. Arnaa.

GRANDE Y VARIADO SURTIDO

SEMANAS DE DEVOCIONARIOS SANTAS

Arreglados por autores de reconocido mérito literario y fervorosa piedad cristiana.

Elegancia, buen gusto y solidez en las encuadernaciones. A precios relativamente módicos.

Librería de Propaganda Católica.—Fortuny, 6.

COMEDIES Y POESÍES

D' EN BARTOMEU FERRÁ

Un tom que conté: *Flors de tots colors, Horas alegres, El Viatge de la Reyna*, y quatre Comèdies de costums mallorquines.

Tot plegat 2 pessetes.

Comèdies totasolas:

Contes vells barallas noves 1 real
Sa plaqueta dels lloguers 1

Se venen á sa llibreria de Propaganda Católica, Fortuny, 6.

ORNAMENTOS SAGRADOS

DE LA PRIMERA CASA DE ESPAÑA

Matas, Paloma y Serra, de Barcelona.

Unico depósito en Palma calle de Odon Colom núm. 6 y Perejil números 1 y 3.—Representantes Sres. Boix y Matas.

Números modelos confeccionados y para confeccionar en fino falso.

Esta casa cuenta con un gran surtido en varios géneros, como casullas, ternos, capas pluviales, pálios, gremiales, paños de hombros, estandartes, pendones, cingulos, albas, roquetes sobrepellices, etc., así como tisús, lamas de oro y plata, brocados, damascos, terciopelos, rasos, galones, flecos, borlas, puntas de hilo y de oro, etc. Se dan facilidades para el pago. Esta casa no tiene viajante por las villas de esta isla.

SIRVIENTE.—Desearía colocacion uno de unos 30 años de edad ya acostumbrado al servicio doméstico. Informarán en la librería de Guasp.

NODRIZAS.—Hay una de edad de 19 años y leche de 5 meses, de la villa de Lloseta, en la calle de Santa Fe núm. 5 darán razon.

VEETA.—A voluntad de su dueño se vende una finca situada en el arrabal de Santa Catalina, calle de Soler números 5 y 9, que consiste en dos botigas y cuatro pisos con agua de fuente y de pozo; constan de recibidero, una sala, cuatro dormitorios, comedor, cocina, dos dispensas y galería. Informarán en la misma calle núm. 1.

EL MONJE DEL MONASTERIO DE YUSTE.

(últimos momentos del emperador Carlos V)

Leyenda religiosa tradicional por D. Leandro Herrera. Se vende en la Librería de Propaganda Católica Fortuny 6.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 20 á las 11 m.

(Recibido el 20 á las 11:49 m.)

La Gaceta publica la Real Orden elevando á segunda clase la Aduana de Porto-Colom, habilitándola para que despache cereales, derivados, materiales para construccion, pipería, tablas y tablones.

Madrid 20 á las 5 t.

(Recibido el 20 á las 5:49 n.)

Se ha celebrado Consejo de Ministros que ha presidido el Rey.

La cuestion de Andorra se arregla. Se dice que la conspiracion está desbaratada.

Khartum está completamente bloqueado.


Bolsin: 62:20

Madrid 20 á las 7:30 n.

(Recibido el 20 á las 8:40 n.)

El Consejo de Ministros se ha ocupado en las reformas económicas que se introducen en el presupuesto.

Ha dimitido el Fiscal de la causa de la conspiracion y se ha nombrado al Sr. Tasari para sustituirle.



D. MIGUEL RACHAG Y MÁS
HA FALLECIDO.
R. I. P.

Su esposa, hija, hermano político, nietos y demas parientes, al participar á sus amigos tan sensible pérdida, suplican á estos se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio del alma del finado se celebrará el sábado 22 á las diez de la mañana, en la iglesia de San Francisco de Asis. En lo que recibirán especial favor.

El duelo se despide en la iglesia, y no se recibe en la casa mortuoria.